



# LA LETTRE DE SAINT-JEAN

Automne  
2024

*Paroisse Saint-Jean, membre de l'Eglise protestante unie de France et de l'Inspection  
luthérienne de Paris - 147 rue de Grenelle, Paris 7e  
Pasteur : Christina Michelsen*

## *Vous tous, vous êtes un en Jésus-Christ.*

L'exhortation de Saint Paul aux Galates est familière à la plupart d'entre nous : « En effet, vous tous qui avez reçu le baptême du Christ, vous avez revêtu le Christ. Il n'y a plus ni Juif ni Grec, il n'y a plus ni esclave ni homme libre, il n'y a plus ni homme ni femme, car vous tous, vous êtes un en Jésus-Christ. » (Ga 3, 27-28) L'apôtre Paul appelle à l'unité de la communauté des Galates, dans le Christ.

Dans sa première lettre aux Corinthiens (chapitre 12), Paul consacre un long développement, fondamental, à la métaphore du corps et de ses organes pour montrer que chacune et chacun des membres de la communauté fort divisée et dissipée de Corinthe non seulement appartient à l'Eglise, mais a, comme tout organe de l'être humain, une fonction vitale à jouer pour la survie de ce corps troublé qu'est l'Eglise de Corinthe.

Loin de dévaloriser le corps humain et de le déconnecter de l'esprit, comme des interprétations moralisatrices et rigoristes ont pu et parfois continuent de le faire accroire, Paul rappelle que notre corps est « le temple de l'Esprit-Saint » (1 Corinthiens 6, 19). En effet, le christianisme est la religion de l'incarnation, du « Verbe qui s'est fait chair », de Dieu qui s'est révélé jusqu'au milieu de notre humanité la plus basse, la plus imparfaite. Vivre en chrétien n'est pas une injonction à la perfection. C'est l'un des plus grands malentendus de notre histoire religieuse aussi bien que séculière.

En revanche, pour le dernier des apôtres, notre corps doit refléter notre esprit. Tout notre être a vocation à « glorifier Dieu » (1 Corinthiens 6, 20), à poursuivre la mission du Christ dans notre monde afin de nous y engager, de le rendre plus juste, de mettre la concorde là où règne la division, d'y porter témoignage de la Parole de Dieu.

Notre paroisse de Saint-Jean est bien loin des turpitudes de la communauté de Corinthe. Et nous en sommes heureux ! Mais comme la communauté de Corinthe, nous sommes membres constitutifs de l'Eglise universelle. L'Eglise

est une communauté humaine, avec ses limites, ses forces, ses défis. Elle est faillible et l'histoire a montré combien les institutions ecclésiales ont pu se tromper - et le peuvent toujours. L'Eglise est donc loin d'être parfaite, et n'a pas plus que ses membres vocation à la perfection.

Pour autant, au-delà de nos structures ecclésiales, l'Eglise est d'abord ce « corps vivant du Christ », ce corps spirituel auquel le Christ nous appelle à prendre toute notre part, à le faire vivre. Jésus-Christ nous appelle à le suivre, tels que nous sommes, avec nos expériences de vie toutes différentes, nos appétences, nos attentes, nos joies et nos peines.

Alors que la rentrée est derrière nous, notre conseil presbytéral a entamé l'examen du rapport *Saint-Jean 2030 - Créé en nous un cœur nouveau*. Le moment est venu d'en débattre tous ensemble, de nous interroger, en Eglise, sur notre mission, notre projet en tant que communauté à l'horizon des quinze prochaines années. Notre paroisse est particulièrement diverse. Elle regorge de talents. Alors, parce que nous sommes « un en Jésus-Christ », cheminons ensemble dans les mois à venir, en pleine unité, tout en valorisant nos diverses sensibilités, pour bâtir cet avenir commun, comme membres de Son corps vivant à Paris et dans le monde.

Paul Weick

## Rétrospective

### Nos joies et nos peines

Elie, fils de Anne-Sophie et Gustav Sondén, a été accueilli le 22 septembre dans le saint baptême. Bienvenue à Elie dans l'Eglise du Christ et dans notre communauté ecclésiale de Saint-Jean !

Deux couples ont choisi à la rentrée de placer leur mariage sous la bénédiction de Dieu dans le beau cadre de notre église : Nael Darwish et Makéda Pecastaing le 14 septembre, Jocelyn Bernette et Pauline Nabucet le 21 septembre. Tous nos vœux de bonheur accompagnent les jeunes mariés !

Un culte d'action de grâce a été célébré le 31 août pour Dagmar Røjkjær Gerstgrasser, née le 15 mai 1936 à Tønder au Danemark, décédée le 22 août 2024 à La Celle Saint-Cloud. Nos prières accompagnent sa famille.

### Ouverture de notre église pour les Journées du patrimoine

A l'occasion des Journées européennes du patrimoine, les visiteurs ont pu découvrir notre église de style néo-gothique construite entre 1910 et 1911. A cette occasion, le site Regards Protestants a tourné un petit film sur notre église que vous pouvez retrouver sur YouTube : Une Marie protestante, sans auréole (<https://www.youtube.com/watch?v=LtOcOnyOyl>) Cette vidéo ne pourra pas vous laisser indifférents !

## Renouvellement du conseil presbytéral (suite)

Vous trouverez à la fin de cette lettre une présentation des attributions de chaque membre du conseil presbytéral qui devient conseiller référent d'un ou plusieurs domaines. Cette nouvelle organisation doit permettre de mieux identifier les responsabilités de supervision de nos différentes activités... et de susciter des souhaits ou des envies d'y contribuer !

## A vos Agendas !

### La vie de notre paroisse :

- **Mercredi 2 octobre** à 18h : rentrée de l'étude biblique. Au programme cette année : l'Evangile selon Saint Luc !
- **Samedi 12 octobre** à 17h : culte avec baptême.
- **Dimanche 13 octobre** : catéchisme et école biblique après le culte « fête des récoltes » et le déjeuner des familles. Pour mémoire, les prochaines dates du KT et de l'école biblique : 17 novembre et 15 décembre.  
Si vous ne l'avez pas encore fait et que vous souhaitez inscrire vos enfants pour l'éveil à la foi dans le cadre de l'école biblique (école primaire) ou du catéchisme (collège - lycée), il est encore temps. N'hésitez pas à vous rapprocher de Christina Michelsen, notre pasteur, ou du conseiller d'accueil. Les inscriptions restent ouvertes.
- **Dimanche 20 octobre à 10h30** : culte d'action de grâce et de célébration des 50 ans du ministère pastoral de Jacques-Noël Peres. Jacques-Noël donnera la prédication et présidera la célébration de l'eucharistie. Un moment exceptionnel en perspective. Venez nombreux entourer Jacques-Noël pour ce moment de joie et de reconnaissance pour son ministère qui a tant marqué notre Eglise, notre Inspection luthérienne de Paris et le dialogue œcuménique !
- **Mercredi 6 novembre** à 18h : étude biblique.
- **Dimanche 10 novembre à 12h30** : culte en souvenir de nos défunts, suivi du repas d'entraide du centre d'action sociale protestant organisé à Saint-Jean par notre équipe de diaconie. Nous accueillons à ce repas toute personne en situation de grande précarité. Il s'agit de préparer des plats, de mettre en place et décorer les tables, d'assurer le service à table et d'accueillir nos convives. Jeunes et moins jeunes, l'équipe de diaconie aura besoin de quelques renforts pour cette toujours belle et chaleureuse aventure humaine ! Contacts : Eveline Poillot ([e.poillot@orange.fr](mailto:e.poillot@orange.fr) / 06 72 21 33 47), Marianne Frost ([mfrost@orange.fr](mailto:mfrost@orange.fr) / 06 07 99 91 78).
- **Dimanche 17 novembre** : catéchisme et école biblique après le culte et le déjeuner des familles.

### La vie de notre Inspection :

- 5 octobre : rencontre des conseillers presbytéraux de l'Inspection qui se tiendra cette année à l'église de la Résurrection de 9h à 14h (5 rue Quinault, Paris 15<sup>e</sup>).

- **Vendredi 31 octobre à 20h30** : culte régional de la Réformation au temple réformé de Levallois-Clichy, notre inspecteur y donnera la prédication.
- 2 et 3 novembre : synode de l'Inspection luthérienne de Paris. Le conseil a désigné comme délégués de Saint-Jean au synode Catherine Rogy et Paul Weick, Eveline Kuoh et Jean-Marie Chaudron sont délégués suppléants. Notre pasteur sera modératrice, le pasteur Jean-Noël Weller de la Résurrection sera vice-modérateur et le pasteur Timothée Gestin des Billettes sera aumônier de notre synode régional.

### Proposition de prière :

Depuis la fête de la Sainte-Trinité, nous sommes entrés dans le temps de l'Eglise (couleur liturgique verte, couleur de la vie, de la croissance et de l'espérance).

*« Ta Parole est comme du pain. Casse sa croûte, pour que nous puissions goûter sa mie. Donne-nous de la mâcher, afin que nous puissions la digérer. Donne-nous de la savourer, afin que nous ayons envie d'y revenir. Donne-nous d'accompagner avec elle les moments si divers de nos vies, comme le pain accompagne les plats si variés de la table. Donne-nous de la partager comme le pain se partage, selon le goût et l'appétit de chacun. Ta Parole est aussi ordinaire et essentielle que le pain. Elle n'est pas une brioche, réservée aux estomacs délicats, et elle n'est pas non plus un étouffé-chrétien, imposé aux estomacs rebelles. Ta Parole, c'est le vrai pain, descendu du ciel, pour la nourriture des hommes. Amen. »*

André Dumas, *Cent prières possibles*, éd. Cana

### Conseil presbytéral

Président : Jean-Philippe Hecketsweiler

Membre *ex officio* : pasteur Christina Michelsen

Marie-Louise Boisseau (trésorière, outils collaboratifs, archivage)

Philippe Bordenave (immobilier, gros œuvres bâtiments)

Jean-Marie Chaudron (service liturgique, diaconie, activités paroissiales)

Eykmar Fett (entretien courant)

Eveline Kuoh (partenariats)

Christian Mankoto (achats)

Catherine Rogy (musique)

Paul Weick (communication, relations avec l'EpudF et l'ILP, relations œcuméniques)

Nous contacter :

**Pasteur Christina Michelsen**

01 47 05 85 66 / 06 86 45 78 31

**paroisse.lutherienne.saintjean@gmail.com**

<https://saintjean.epudf.org>

**Culte avec Sainte Cène le dimanche à 10h30**